



INFORME DE COMISIÓN

XV Reunión Interamericana de Autoridades Electorales

Eva Barrientos Zepeda

Magistrada presidenta de la Sala Regional Xalapa
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

Quito, Ecuador

29 de noviembre al 1 de diciembre de 2022



ÍNDICE

I. INTRODUCCIÓN	3
II. ANTECEDENTES.....	3
III. OBJETIVO	4
IV. OBJETIVOS ESPECIFICOS.....	4
V. ACTIVIDADES REALIZADAS	4
VI. RESULTADOS DE LA COMISION Y BENEFICIOS PARA EL TEPJF	7
VII. ACTIVIDADES DE SEGUIMIENTO Y CONCLUSIONES	8
ANEXO 1: PROGRAMA DEL EVENTO	9
ANEXO 2: MATRIZ DE RESULTADOS	11
ANEXO 3: MEMORIA FOTOGRÁFICA	12



I. INTRODUCCIÓN

Del 29 de noviembre al 1 de diciembre de 2022, quien suscribe el presente informe, Eva Barrientos Zepeda, Magistrada presidenta de la Sala Regional Xalapa del TEPJF, participé en las actividades de la Décima Quinta Reunión Interamericana de Autoridades Electorales (RAE), organizada por la Organización de los Estados Americanos (OEA) y las autoridades electorales de Ecuador, el Consejo Nacional Electoral (CNE) y el Tribunal Contencioso Electoral (TCE), en la ciudad de Quito Ecuador.

Durante la RAE se compartieron experiencias sobre temas tales como el derecho a ser elegido en torno a las restricciones legales y convencionales, los desafíos para alcanzar una democracia paritaria y los ecosistemas de la información y su impacto en las elecciones. Asimismo, se ofreció un taller para fortalecer las capacidades de las autoridades electorales para combatir la desinformación.

II. ANTECEDENTES

Las Reuniones Interamericanas de Autoridades Electorales (RAE) promueven el intercambio de conocimientos, experiencias y prácticas exitosas en la administración electoral dentro de la región. Estas reuniones facilitan la cooperación horizontal para fortalecer continuamente las capacidades institucionales de los organismos electorales y mejorar aún más la forma en que se llevan a cabo las elecciones en las Américas. La RAE reúne a todas las autoridades del hemisferio, y busca proporcionar un espacio en el que dichas autoridades puedan identificar y discutir los desafíos que enfrentan.

Hasta la fecha se habían realizado catorce Reuniones Interamericanas de Autoridades Electorales, la previa a la realizada en Quito, tuvo lugar en Panamá en 2019. Así, la decimoquinta reunión ofrece una oportunidad para que las y los



representantes de los organismos electorales compartan y evalúen diversas experiencias.

III. OBJETIVO

Derivado de las reuniones con autoridades de la región se compartieron experiencias en torno a las restricciones legales y convencionales del derecho a ser elegido, sobre los desafíos para alcanzar una democracia paritaria y sobre los ecosistemas de la información y su impacto en las elecciones.

IV. OBJETIVOS ESPECÍFICOS

- Asistir a las actividades del Programa de la XV Reunión Interamericana de Autoridades Electorales en representación del TEPJF.
- Participar en el Taller titulado “Impacto y Desafíos de los órganos electorales para combatir la desinformación”.
- Conocer los avances y retos que enfrentan las autoridades electorales, con miras a alimentar la agenda común.
- Compartir buenas prácticas sobre el uso de redes sociales y nuevas tecnologías durante los procesos electorales.
- Analizar los retos sobre la desafección democrática en la región.
- Representar al TEPJF en la XV Reunión Interamericana de Autoridades Electorales.
- Consolidar los vínculos institucionales del TEPJF con las autoridades electorales de la región.

V. ACTIVIDADES REALIZADAS

Martes 29 de noviembre

El primer día de actividades, comenzó con las palabras de bienvenida de parte Diana Atamaint, presidenta del Consejo Nacional Electoral (CNE) del Ecuador,



seguido de Fernando Muñoz Benítez, Magistrado Presidente del Tribunal Contencioso Electoral (TCE) del Ecuador, luego de Francisco Guerrero Aguirre, Secretario para el Fortalecimiento de la Democracia de la Organización de los Estados Americanos (OEA). Posteriormente, Mauricio Montalvo, Representante Permanente de Ecuador en la OEA y de Stéphanie Létourneau consejera política de la Embajada de Canadá en Ecuador.

Posteriormente, en el Panel I: “El Derecho a ser elegido: restricciones legales y convencionales”, la profesora Sarah Livingston mencionó que los tratados protegen los derechos político-electorales de participar en temas de interés público para los Estados. Sin embargo, desde su percepción, no hay derechos humanos para reelección, en donde se establezcan los límites de esta y se protejan las elecciones de manera genuina. Asimismo, comentó que, en caso de contemplar la reelección como derecho humano, las restricciones que se impongan deben ser razonables.

Por otro lado, el vicepresidente de la Comisión Internacional de Juristas y expresidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, Carlos Ayala, comentó que hay reelección indefinida de los titulares del Poder Ejecutivo Nacional de cada país. Empero, que si esta llega a reglamentarse estaría en contra de los principios de una democracia representativa.

Por último, el director del Departamento para la Cooperación y Observación Electoral de la OEA, Gerardo de Icaza habló sobre los plazos en los temas de inhabilitación

En el Taller I: “Impacto y desafíos de los órganos electorales para combatir la desinformación”, se comentó que la desinformación circula derivado de problemas económicos y de ignorancia por parte de la población, así como un interés de los actores políticos por llegar al poder. Se llegó a la conclusión que no habrá medidas para erradicar la desinformación, pero si puede haber acciones que busquen contrarrestarla.



Miércoles 30 de noviembre

El segundo día de actividades inició con el Panel II: “Desafíos para alcanzar una democracia paritaria”. En el participaron la especialista de género, Rosina Wiltshire, la ministra de relaciones exteriores en Colombia, María Angela Holguín y la presidenta del Consejo Nacional Electoral de Ecuador Diana Atamaint,

En dicho panel se habló de la idea de aplicar la paridad de género hasta el año 2063, ya que para que exista un cambio de conciencia en la sociedad es necesario que las mujeres estén en los cargos de elección popular por un lapso prolongado, a fin de cambiar la visión cultural sobre los roles de género.

Por otro lado, se comentó de la eficacia de las cuotas electorales, pues estas han permitido que las mujeres lleguen a cargos de elección popular. No obstante, las cuotas y la paridad no son suficientes, dado que es necesario también trabajar en un cambio de concientización a través de leyes que contrarresten la discriminación que sufren las mujeres. En este tenor es como se debe trabajar en generar alianzas estratégicas.

En el Panel III: “Herramientas de comunicación en plataformas digitales”, en el cual participaron directivos de las empresas de MetaPlataform TikTok y Twitter. Se hicieron recomendaciones sobre cómo hacer un uso efectivo de las redes sociales a fin de tener más impacto mediante las publicaciones.

En el caso de TikTok, se habló que es una plataforma de entretenimiento y creatividad y no una red social como la mayoría de la gente piensa. Admiten gente con una edad mínima de 13 años. Además, es la plataforma que más usuarios tiene en el mundo, con mil millones de usuarios activos. Asimismo, se comentó que no es un centro de noticias de última hora y que no aceptan anuncios políticos pagados.

Por cuanto hace a la plataforma Twitter, se dijo que cuentan con 200 millones de usuarios. Informaron también que el 71% de los tweets removidos, son por



violaciones a las reglas de la propia plataforma. Tiene como objetivos el servir a la conversación electoral con integraciones que facilitan el descubrimiento de información útil y relevante; proteger la seguridad de las personas que usan la plataforma y capacitar a los actores que participan en esta conversación y empoderar a autoridades y expertos para difundir información sobre las elecciones y elevar la alfabetización digital.

Jueves 1 de diciembre

El tercer y último día del programa de actividades se llevó a cabo el Panel IV: “Tendencias y herramientas para autoridades electorales para combatir la desinformación”. En el que participó Jennie Lincoln, asesora principal para américa latina y el caribe, Centro Carter; Julian Quibell, director residente en Ecuador; Matt Bailey, asesor global de ciberseguridad e integridad de la información y Patricia Galdámez, asesora senior de la comunidad de democracias.

En este panel se abordó que la desinformación es un término inadecuado. También es híbrido en cuanto se trata de desinformación, influencia, ciberseguridad, daño en el mundo real y la política tradicional. No solo se trata sobre actores estatales o partidos políticos, sino que también toda la sociedad está involucrada. Se dijo también que es “polivalente” en sus objetivos y flexible en sus tácticas, por lo que sus herramientas evolucionan rápidamente.

Por último, se habló de la desinformación más la ciberseguridad electoral; comentaron que se puede jugar con la falta de comprensión pública de la tecnología y que los ataques cibernéticos se utilizan cada vez más para proporcionar una base para posteriores reclamos de desinformación. Además de que la desinformación socava las elecciones.

VI. RESULTADOS DE LA COMISIÓN Y BENEFICIOS PARA EL TEPJF

La Misión tuvo los siguientes resultados y beneficios:



- Se compartieron buenas prácticas sobre el uso de redes sociales y nuevas tecnologías durante los procesos electorales, y se analizaron los retos sobre la desafección democrática en la región.
- Además, la reunión permitió intercambiar conocimientos, experiencias y mejores prácticas de administración electoral en la región.
- Se representó de manera satisfactoria al TEPJF en la XV RAE y se consolidaron los vínculos institucionales del TEPJF con las autoridades electorales presentes.

VII. ACTIVIDADES DE SEGUIMIENTO Y CONCLUSIONES

Se reafirma el compromiso del TEPJF en los temas que afectan actualmente a las democracias de la región, en especial a través de las sentencias del TEPJF sobre el uso de redes sociales y elecciones.

Se debe dar seguimiento a las propuestas y experiencias presentadas en la XV RAE en temas referentes al derecho a ser elegido en torno a las restricciones legales y convencionales, los desafíos para alcanzar una democracia paritaria y los ecosistemas de la información y su impacto en las elecciones para generar un desarrollo regional y nacional para el mejoramiento del trabajo de las autoridades electorales en la protección y fomento de la democracia.

PRESENTA

EVA BARRIENTOS ZEPEDA
Magistrada presidenta
Sala Regional Xalapa
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)



ANEXO 1: PROGRAMA DEL EVENTO

DÍA I: Martes 29 de Noviembre

09:00am-09:30am	INAUGURACIÓN <ul style="list-style-type: none">- Diana Atamaint, Presidenta, Consejo Nacional Electoral- Fernando Muñoz Benítez, Presidente, Tribunal Contencioso Electoral- Francisco Guerrero, Secretario para el Fortalecimiento de la Democracia, Organización de los Estados Americanos- Mauricio Montalvo, Representante Permanente del Ecuador ante la OEA- Stéphanie Létourneau, Consejera Política, Embajada de Canadá en Ecuador
09:30am-10:30am	CONFERENCIA MAGISTRAL: "Democracia en peligro: como combatir la desinformación y salvaguardar las elecciones". <ul style="list-style-type: none">- Steven Livingston – Director Fundador del Instituto de Datos, Democracia y Política, Profesor de Relaciones Públicas y Medios, Universidad George Washington
10:30am-10:45am	Foto oficial
10:45am-11:00am	Coffee Break
11:00am-12:30pm	PANEL I: <i>El derecho a ser elegido: restricciones legales y convencionales</i> <ul style="list-style-type: none">- Sarah Cleveland, Profesora de Derechos Humanos y Constitucionales, Universidad Columbia- Carlos Ayala, expresidente de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos- Gerardo de Icaza, Director, DECO/OEA- Intervenciones de las autoridades electorales Moderador: Fernando Muñoz, Presidente del TCE Ecuador
12:30pm-03:00pm	Almuerzo
03:00pm-05:30pm	TALLER I: <i>Impacto y desafíos de los órganos electorales para combatir la desinformación</i> Conducido por: <ul style="list-style-type: none">- Laura Zommer, Directora General, Chequeado- Eduardo Ceccotti, Director de Comunicación, Chequeado
08:00 pm	Cena temática en el Hotel



DIA II: Miércoles 30 de Noviembre

- 08:30am-10:00am **PANEL II: *Desafíos para alcanzar una democracia paritaria***
- Rosina Wiltshire, Especialista de Género
 - María Angela Holguín, Ministra de Relaciones Exteriores de Colombia (2010-2018)
 - Diana Atamaint, Presidenta, Consejo Nacional Electoral, Ecuador
 - Intervenciones de las autoridades electorales
- Moderadora:** Claudia Palacios, Periodista y Consultora
- 10:00am-10:15am **Coffee Break**
- 10:15am-12:00pm **PANEL III: *Herramientas de Comunicación en Plataformas Digitales***
- Francisco Estens, Gerente de Políticas Estratégicas, Campañas, Programas y Outreach para Latinoamérica, Meta
 - Edgar Rodríguez Rudich, Director de Políticas Públicas para América Latina, TikTok
 - Hugo Rodríguez Nicolat, Director de Políticas Públicas para América Latina, Twitter
- Moderador:** Cristóbal Fernández, Jefe de Cooperación Técnica DECO/OEA
- 12:00pm-2:00pm **Almuerzo**
- 2:00pm-4:30pm **TALLER III: *Taller de comunicación asertiva con perspectiva de género***
- A cargo de Claudia Palacios, Periodista y Consultora
- 08:00 pm **Cena en el hotel**

DIA III: Jueves 1 de Diciembre

- 09:00am-11:30 am **PANEL IV: *Tendencias y herramientas para autoridades electorales para combatir la desinformación***
- Jennie Lincoln, Asesora Principal para América Latina y el Caribe, Centro Carter
 - Mario Mitre Asesor Senior de Elecciones y Procesos Políticos, Instituto Nacional Demócrata (NDI)
 - Matt Bailey, Asesor Global de Ciberseguridad e Integridad de la Información, Fundación Internacional para Sistemas Electorales (IFES)
 - Patricia Galdámez, Asesora Senior, Comunidad de Democracias
- Moderadora:** Melene Glynn, Especialista DECO/OEA
- 11:30am-12:00pm **Presentación DECO/OEA**
- Gerardo de Icaza, Director, DECO/OEA
- 12:30pm-12:45 **CLAUSURA**
- Diana Atamaint, Presidenta, Consejo Nacional Electoral
 - Fernando Muñoz Benítez, Presidente, Tribunal Contencioso Electoral
- 12:45pm **Almuerzo**
- *Check-out del hotel y transfers al aeropuerto*



ANEXO 2: MATRIZ DE RESULTADOS

Fecha	Institución	Participantes de la Delegación del TEPJF	Resultados
29 de noviembre al 1 de diciembre de 2022	Organización de los Estados Americanos (OEA) Consejo Nacional Electoral (CNE) Tribunal Contencioso Electoral (TCE)	Eva Barrientos Zepeda Magistrada presidenta Sala Regional Xalapa Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF)	<ul style="list-style-type: none">• Se asistió a las actividades del Programa de la XV Reunión Interamericana de Autoridades Electorales en representación del TEPJF.• Se participó en el Taller titulado "Impacto y Desafíos de los órganos electorales para combatir la desinformación".• Se conocieron los avances y retos que enfrentan las autoridades electorales, con miras a alimentar la agenda común.• Se compartieron buenas prácticas sobre el uso de redes sociales y nuevas tecnologías durante los procesos electorales.• Se analizaron los retos sobre la desafección democrática en la región.• Se robustecieron los vínculos institucionales del TEPJF con las autoridades electorales de la región.



ANEXO 3: MEMORIA FOTOGRÁFICA



